

# 『完本丸山健二全集』刊行記念インタビュー

## 文学界の巨匠が自由自在に己を語り、作品を語る――

なぜ、作家になつたのか

柏鶴舎代表 山本光伸（以下「代」）  
今回は対談など

という難しいことではなく、あくまでも先生の思うところを一方的に語つていただきたい、ということです。僕の役割は、「引き出し役」ですね。つまらないことをお訊きするかもしれません、その点はご容赦を。それではまず、作家という職業について――。

丸山健二（以下「丸」） 実はこの五十年間、皆さんが思つているほど、好き好んでこの世界に身を置いてきたわけじゃないんです。この世界に入つたとたんにすぐ違和感を覚えたんですね。文学が好きでこの世界に入つてきたわけではなくたから、なんか仕事をしなきゃいけないということ

が一番楽だなということ。映画が大好きだったもんですから、映画関係の仕事に昔憧れたことがあって、でもなかなかそう簡単に入れは徒弟制ですし、みんなと一緒にやるのも嫌だなと思つて。小説は紙と鉛筆さえあればいいなど。

私は単なる映画ファンではなく、映画のストーリーの運び方とか、手法の面も非常に研究していたんであります。作る側、監督の側に立つて映画を見る癖がついてい

て、いい映画だと五、六回

観るんです。どうやって作るんだろう、と考えながら、それがいざ自分で小説を書く時に非常に役に立つた。

日本映画と外国映画の決定的な違いというのは、日本映画は説明的なセリフがものすごく多い。説明的なカットものすごく多い。予算の関係があるからなん

です。やたら、顔のアップばかりで。安く済むんです

よ、あれ。なるほど。テレビでよく見る某外国ドラマなんか

顔のアップばかりですね。丸 黒澤明ですら、セリフが多すぎる。余計な説明ば

て一〇一五年より私がやつ

ている丸山健二塾ではこれ

はご法度です。この二つは絶対にやつてはいけない、

と教えてるんです。

そして、これを実行しよ

うとすると、一行も書けなくな

るから始まるんだ。それを忘れるな」と少しずつ教え

ているんです。

それがもう、この世界に入つたときからわかつたん

です。中学生のときにメル

ヴィルの『白鯨』を読んで、非常に感銘を受け、それから他の外国の小説もたくさん読んでいましたから。

どつと行つて、本当の文

学がどんな方向にあるのか

ということを考えもしなくなつた。

とにかく、濡れ手に粟の時代でしたからね。本がデ

ビューアした頃は、全集ブームがあつたんです。まったく同じ全集を他の出版社からも出して、それでも売れたん

です。最大の理由は、景気がよくなつて、公団にいた人たちが一軒家を持つと

ホームを持つと必ず客間を作る。そこに飾るもののが欲しくなる。それで、日本文

学全集とか、ジャポニカ（大

からね、活字なんていちい

ち面倒くさくて、読んでいら

れない。それで、映像の方に

どんと流れていって、出版

社の方はどんどん衰退して

さつきも言つたように、私がこの世界に入った五十

年前はまだ、いくらでも儲かる時代でした。大手出版

社社長の就任披露があつた

時には、大きなホテルの広間を借り切つて、全員に土産を持たせて、二次会、三次会と朝まで飲み明かすと

いうような、

丸 代 へえ、バブルですね。うの嫌いだから「出たくない

からね、活字なんていちい

ち面倒くさくて、読んでいら

れない。それで、映像の方に

どんと流れていって、『正午

人十万円というような有名クラブだった。そこに行つたらその新しい社長が、どんと真ん中に座つていて、作家や評論家を周りにはべらせて、それで、「丸山君、いいだらうこういう雰囲気」って。「どこがいいんだ、バカたれ」って思つてた。

当時、若くして作家になる連中の多くが学生からなつていたんです。ところが俺は商社にいましたからね。俺が大人の世界にいたつてこと、あいつら頭にないんです。俺はとぼけて、様子を窺つているところがあつて、「ああ、こんな世界なんだな」と冷ややかに見てたけど、口には出さなかつた。だから、向こうはガキ扱いしてきたの。

その世界を見て、俺はもう縁を切つてやろうと思つた。この文学の世界はくつだらねえなつて本当に思つた。こんなやつらがやつてるんだつたら、やめておこ

うつて。

それより何より、『夏の流れ』で芥川賞をとつたとき、強烈な違和感を持つたんです。あんな、二十歳そこそこのガキが書いたものが、芥川賞なんて。俺、

それまで芥川賞のことも知らないかった。俺はあれで満足していたわけじゃないんです。ただ、ちょうど二十年間。モヤモヤ一つだけだ』って、三回にわたつ

ましたものが――。

代 そうおっしゃつていますよね。そこがよく僕にはわからなかつたんですけど。

丸 そのモヤモヤは、日本

です。四十、五十といい歳した男がね、こんなガキみたいなことを書いているんなら、俺のことを老成していると言つても不思議ではないなと思つた。だからま

すます嫌気がさして、やめつてつていうことになつたんじゃないと思つた。だからまだ編集者が急にコロつと

て來て、長編を書いてくれつてことになつて『正午

なり』を書いたんです。そ

したら、それがまた売れや

しましてね。そのままず

るつとこの世界に……。

代 我々にとつては、願つてもないことでしたが。

編集者が急にコロつと

て來て、長編を書いてくれつてことになつて『正午

なり』を書いたんです。そ

したら、長編を書いてくれつてことになつて『正午

なり』を書いたんです。そ

したら、長編を